

# *Instituto de Ciencias Básicas, una joya de la salud cubana*

---



Por Reina Magdariaga Larduet\*

Al hablar de formación médica en Cuba es imperdonable pasar por alto al Instituto de Ciencias Básicas y Preclínicas (ICBP) Victoria de Girón, convertido en centro rector de las Ciencias Básicas en la isla.

El ICBP, fundado por el líder histórico de la Revolución cubana, Fidel Castro, el 17 de octubre de 1962, ha formado en el otrora Colegio del Sagrado Corazón de Jesús, al oeste de la capital cubana, más de 80 mil jóvenes en sus 55 años procedentes de todos los continentes del planeta.

Durante su inauguración, se trazaron las líneas fundamentales de la formación médica y de la salud pública de la isla, para llevar la asistencia universal y gratuita a todos los rincones del país.

Al decir de su decana, Mairim Lago, constituye una fortaleza de la institución el alto nivel científico y académico del claustro profesoral, compuesto por prestigiosas personalidades que desarrollan su labor en el campo de la salud.

Además de cursarse las cinco carreras de las ciencias médicas, también prepara a los técnicos medios que requieren los servicios asistenciales de las instituciones de la capital.

## **FORMACIÓN DE MÉDICOS EXTRANJEROS**

El Instituto de Ciencias Básicas y Preclínicas Victoria de Girón ha formado desde su fundación a jóvenes de 91 países, celebró Lago.

Nuestro centro, tiene una matrícula en el presente curso escolar de más de cuatro mil estudiantes, y de ellos mil 30 son extranjeros, dijo Lago a Prensa Latina.

Al decir de la directiva, tenemos fundamentalmente alumnos de Sudáfrica, Angola, El Chad, Ghana, Senegal, Suecia y España.

Asimismo, añade, en la formación postgraduada se destaca la presencia de representantes de Ecuador, República Dominicana, México y Timor leste.

“Ellos nos acompañan desde el primer año, viven en nuestros albergues, comparten con nosotros y –realmente- es una experiencia muy bonita”.

A propósito del nivel de complacencia de los egresados, Lago subrayó que el grado de satisfacción es muy elevado.

Nuestros egresados de otras tierras reconocen lo que la Revolución cubana ha sido capaz de hacer por ellos, porque no solo formamos buenos médicos, sino que también le proporcionamos valores para cuando vayan a brindar asistencia médica en sus pueblos, celebró.

Lago expresó que todos los estudiantes extranjeros del ICBP se forman en el mismo plan de estudio de los cubanos, vinculado el 80 por ciento a la educación en el trabajo.

En tal sentido, desde el primer año se relacionan con las áreas asistenciales, específicamente en la atención primaria de salud, atendiendo a la población de la isla como un estudiante más hasta el sexto año, explicó.

Una vez graduados, se forman como especialistas en nuestras instituciones de salud, con el apoyo de nuestros excelentes profesores, argumentó.

## **ORGULLO DEL PROFESOR FUNDADOR NIVALDO HERNÁNDEZ**

Sentido de pertenencia, esa fue la primera frase que llegó a nuestra mente cuando sentimos la manera en que Nivaldo Hernández ama al ICBP Victoria de Girón, desde la creación de ese centro en 1962.

“Yo vivía en un central, donde el único médico que había se fue en el grupo que dejó nuestra patria en los primeros días de la revolución, y en ese momento comprendí que había que ayudar a mejorar los niveles sanitarios de la isla”.

Por eso, ante el llamado de Fidel, di mi paso al frente y me convertí en uno de los estudiantes que inauguramos el primer curso hace 55 años, expresó.

Al decir de Hernández, el 70 por ciento de mi vida la he pasado en esta institución, primero como estudiante y después como profesor.

Por eso, los integrantes de aquel primer curso somos una familia, y cada año nos reunimos para celebrar toda esta etapa, que en un inicio fue interrumpida por la crisis de octubre, pero nos mantuvimos.

Hernández aplaude el honor de haber contado con la presencia de Fidel. Él fue como un padre que atendía con esmero a sus hijos.

Por eso, por lo que me ha aportado el instituto todos estos años en mi profesión y en mi vida personal, si volviera a nacer, escogería estar en Girón, apuntó.

## **UN CENTRO DE PRESTIGIO CIENTÍFICO-PEDAGÓGICO**

El ICBP es una prestigiosa escuela, en cuyo resultado está implícito el trabajo mancomunado de diferentes instituciones y de prestigiosos claustros profesionales y técnicos.

Todo ello le ha permitido la evaluación de su carrera de Medicina con la categoría de Excelencia, y la de Estomatología Certificada.

A propósito de las pesquisas, el rector de la Universidad de Ciencias Médicas de La Habana, Luis Pichs, expresó el interés del Ministerio de Salud de potenciar aquí el avance de la investigación aplicada a las Ciencias Básicas Biomédicas y al proceso docente educativo.

Al referirse a la fortaleza del centro que dirige, Lago significó el humanismo de su claustro de profesores. Hay que estar aquí para saber las potencialidades del instituto, apuntó.

Girón tiene un gran compromiso que es seguir el legado que nos dio Fidel cuando nos creó, y se trata de formar profesionales de la salud de excelencia, concluyó.

\* Periodista de Prensa Latina

---

<https://www.radiohc.cu/de-interes/caleidoscopio/145015-instituto-de-ciencias-basicas-una-joya-de-la-salud-cubana>



**Radio Habana Cuba**